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WimWenders estrenará enmayoun
documental sobre el papaFrancisco
ANNA BUJ
Ciudad del Vaticano. Corresponsal

El papa Francisco no quiso celebrar
conningún acto especial su quinto ani
versario como Pontífice, que tuvo lu
gar ayer. Sin embargo, el Vaticano sí
que quiso aprovechar la fecha para dar
a conocer las primeras imágenes
del documental que el premiado
director WimWenders ha reali
zado en coproducción con la
Santa Sede. Bajo el título Papa
Francisco.Unhombrede palabra,
la película llegará a las salas de
cine el próximo 18 demayo.
“Por primera vez en la historia

el Papa abre su puerta para abor
dar las preguntas y temas a los
que nos enfrentamos juntos co
mo un líder cuya fe inspira al
mundo”, empieza el tráiler. Las
imágenes ya avisan de que la pe
lícula repasa los principales via
jes de Francisco en este lustro,
desde Estados Unidos hasta Je
rusalén, pero no sólo desde fue

ra. El legado se quiere explicar con un
cara a cara en español y en italiano.
Este diálogo –inédito– con Bergo

glio es fruto de la voluntad expresa del
prefectode la Secretaría deComunica
ción de la Santa Sede, Darío Edoardo
Viganò, de rodar un documental “con
elPapayno sobre él”. Según laproduc

tora Focus Features, el filme está cons
truido a partir de una “sinfonía de pre
guntas” de niños, agricultores, trabaja
dores, refugiados, ancianos o presos a
los que Francisco responde directa
mente mirando a la cámara. “O servi
mos a Dios o servimos a las riquezas”,
dice el Papa en las primeras imágenes

reveladas.
“Ni en mis sueños más locos

hubiera esperadohacerunapelí
cula sobre el papa Francisco.
Cuando recibí la carta con una
invitación para ir al Vaticano y
discutir con don Darío Viganò la
posibilidaddeunapelícula sobre
el papa, respiré hondo por pri
mera vez y luego di la vuelta a la
manzana”, explica Wenders en
una entrevista con Vatican
News. El director alemánha sido
tres vecesnominadoalOscarpor
Buena Vista Social Club (1999),
Pina (2011) y La sal de la tierra
(2014). También ha dirigido, en
tre otros, El cielo sobre Berlín
(1987) y París, Texas (1984).c
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WendersyFrancisco, enuna imagendelVaticano

Jordi Balló

La estatua
y lamemoria

En la Roma antigua, si un líder era
acusado por el Senado de lo que
después se llamó damnatio me
moriae, era porque pasaba a ser

considerado un enemigo del Estado. En
consecuencia, se procedía a borrar su ras
tro simbólico, especialmente con la des
trucción de las estatuas que lo representa
ban.Lademolicióndelafiguradellídercaí
doendesgraciateníaunafunciónexplícita:
condenarsumemoria,organizarsuolvido.
Esteprincipioharecorrido lahistoriade

ladestrucciónpolíticadelasestatuas.Dela
RevoluciónFrancesa seconservandibujos
quedocumentan ladeLuisXIVen laPlace
desVictoiresyenlaPlaceVendôme,olade
Luis XIII en la Place des Vosges, con tres
elementos recurrentes: la estatua a punto
de caer, un grupo que procede al derribo y
la ciudadanía que asiste para reafirmar el
gestodestructor.
Eisenstein inmortalizó en la primera se

cuencia del filme Octubre la demolición
simbólica de la estatua del zar Alejandro
III. Si bien se conservan las fotografías de
cuando la estatua cayó de verdad, todo el
mundo rindió en sumemoria las imágenes
reconstruidas del filme, porque el director
supodara lacaídade laestatuaunadimen
sión simbólica, con un efecto de montaje
que la retrasaba, desmembrando la figura,
creando una realidad más allá del efecto
documental. La influencia de esta imagen
explica la insistencia en destruir las esta
tuasde líderes soviéticosdespuésde lacaí
da delMuro. En la instalación Looking for

Lenin,deNielsAckermannySébastienGo
bert, presentada en el festival de Arles del
2017, semostrabanrestos físicos y fotográ
ficosdelas5.500estatuasdeLeninquehan
sido destruidas en Ucrania en los últimos
años, como una forma de protesta organi
zadacontra la influencia rusa.
Entodosestoscasoselobjetivoeseldela

damnatio memoriae: crear olvido, borrar
unpasado.Peroestenoeselcasode lareti
radade la estatuadeAntonioLópezque se
ha concretado en los días pasados en Bar
celona.Yporesoresultauncasotanintere
sante y significativo. Porque enesta retira
da de la estatua no se está buscando crear
olvido,sinoalcontrario,crearmemoria.Es
decir, si la estatua de Antonio López no se
hubiera movido de lugar, no se habría ge
neralizadoelconocimientodesuactividad
como traficante de esclavos, y la mayoría
de laciudadaníahabríaseguidoconvivien
doconlamismaindiferencia.Peroesapar
tir de la alerta reivindicativadecomunida
des silenciadas enCatalunya, como la afri
cana, que se ha despertado el sentido de la
memoria. Está en el gesto de retirarla del
espacio público cuando se construye el sa
bermemorialístico de lo que la estatua re
presenta. Por eso es tan importante que
quede registro de la propia acciónde la re
tirada, porque se tiene que mantener el
sentido del contraste de su ausencia con
nuestra despreocupación.Es comounavi
so: convivíamos conunapráctica histórica
inaceptable y no lo queríamos saber. Gra
ciasa laretiradaconsensuadadelaestatua,
lamemoria de la esclavitudhaemergido, y
estamemorianopuedequedar condenada
alolvido.

Gracias a la retirada
consensuada de la estatua,
lamemoria de la esclavitud
ha emergido

El fundador de Les Arts Florissants debuta en el Liceu con el ‘Ariodante’ deHändel

Christie y el violíndeTrump
JUSTO BARRANCO
Barcelona

Nació en Buffalo,
Nueva York, en
1944, pero acaba de
ser nombrado em

bajador mundial de la cultura
francesa. “Me sientomuy hon
rado.Llevo48añosviviendoen
Francia, mucho tiempo. Y los
franceses me han tratado muy
bien, la idea de ser embajador
cultural me hace muy feliz”,
sonríe levemente William
Christie, uno de los grandes
maestros de la escena musical
de las últimas décadas y que
hoy debuta en el Liceu con la
ópera de Händel Ariodante en
versión concierto, dirigiendo a
los músicos y cantantes del ya
mítico conjunto que creó en
1979,LesArtsFlorissants.
El Ariodante, que acaba de

dirigir escenificado en la
Staatsoper de Viena, y que tras
Barcelona irá a Pamplona y al
Teatro Real, es, señala, una de
las óperas quemás le gustande
Händel junto a Tamerlán, Or
lando y Alcina. Una ópera ba
rrocaambientadaen laEscocia
medieval con caballeros, prin
cesas, celos y grandes arias. “Y
conunlibretomagnífico,esuna
delasóperasseriasmásdramáticas, larga,
extremadamentericaenlomusical”,des
tacaChristie,quehasidoclaveenlarecu
peracióndel gran repertorio de los siglos
XVII y XVIII y en su interpretación con
instrumentosde laépoca.
Unadeesasobrasquecayerondurante

siglos en el olvido fue Ariodante, y él lo
atribuyeaunacuestión simple: “Losgus
tos cambian. ¿Por qué cayóBachenel ol
vido?No lo tocarondurante cienaños.El
gusto cambia, y la gente quiere ser mo
derna. Cuando el estilo barroco empieza
aserunpocoviejo, llegalamúsicaclásica.
Cuando esta empieza a pasar de moda,
llega lamúsica romántica. Luego la post
romántica...Nosomoslaprimeragenera
ción a la que le gusta lamúsica antigua, a

Bach le gustaba Palestrina, a Mozart,
Haydn y Beethoven les encantaba Hän
del. Pero es verdad que en nuestra gene
racióneste interésvieneenparteporuna
ruptura, un problema con lamúsica con
temporánea. ¿Adónde vamos?La idea de
que un estilo sigue a otro ha llegado a su
fin.Yexiste lapercepcióndeque lamúsi
ca de hace 300 años puede ser todavía

significativaybella.Enpintura,
Rembrandt, Velázquez, siguen
siéndolo. Visualmente aún nos
gustan cuadros y esculturas
muy antiguos. Y en literatura,
igual.Lamúsicasehaunidoala
ideadequeelgranarte loespa
ra siempre”.
Christie, que regresará en

mayo a Barcelona con La crea
ción de Haydn, no es uno de
esos fundadores de compañías
que quieren que el proyecto
acabe con ellos y por eso ha
creado unafundaciónparaque
LesArtsFlorissants, apuntode
cumplir 40 años, continúen. El
sucesor obvio es Paul Agnew:
“Les Arts Florissants ha sido la
mayor aventurademi vida, y el
trabajo que hacemos en con
ciertos, enseñanza o ediciones
quiero que continúe. Nuestro
mayor logro ha sido hacer que
música antigua sea vívida, vi
brante, joven, le hemos dado
elocuencia y hecho parte im
portante de la vida musical
contemporánea. Incluso en or
questas modernas, pianos mo
dernos, ya no se toca Bach,
Beethoven oMozart como ha
ce20años”.
El clavecinista, director y

musicólogo, que se instaló en
Francia en 1971, recuerda que

cada año va a su país, a EE.UU., pero que
no ha vuelto a vivir allí. “Estoy más feliz
enFrancia.Felizdesereuropeoespecial
menteahoraconTrump,quenoesqueno
tenga interés sinounaprofunda aversión
porgentecomoyoy laculturaengeneral.
Laculturanuncahasido fuerteenWash
ingtonyahoraescasi inexistente.Trump
hamatadoelNationalEndowmentof the
Arts y está complaciendo a grandes par
tes de la población, que existen en cada
país, enfadadas, descontentas, que no les
gusta lo quepiensanquees cultura elitis
ta, que no les gusta la autoridad... Toca la
gente como un violín. Es un individuo
grosero,egoístaydespiadado,perocono
cemuy bien el populismo, un populismo
queestáahorapor todoelmundo”.c

“Trumptocalagentecomo
unviolín;esunindividuo
groseroydespiadado,pero
conocebienelpopulismo”
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WilliamChristie ayer en Barcelona


